

Chile a vuestros consejos hipócritas i lo que ha dado al Perú a vuestros torpes dominios debe haber llegado ya a vuestros oídos como un fulguroso rojo, que sin embargo, no alcanzara a enrojecer vuestra mejilla.

Ni Chile ha solicitado jamás, ni necesita, ahora, más que nuncas, de la alianza, ni de la amistad de los gobiernos del Plata, que no tardarán en sufrir el destino de todos los malos gobiernos, el desprecio de los pueblos. Lo que siente Chile, i no por si misma, dispuesto como está con una resolución inquebrantable a consumar el último sacrificio en aras de la causa que representa, lo que contiene verdaderamente su corazón, es que los pueblos argentino i oriental cuyas simpatías más pertenecen, habiendo nacido en la hora de la prueba, por culpa de sus gobiernos, no tengan dacerlo en la hora del triunfo a renostarse a nuestras lados en el gran baptismo en que la América Latina, grande i unida como los Andes, celebra su completa emancipación, moral i material, del viejo orden de ideas en que las capitanías dan gloria i las infamias glorifican, haciendo comprender a las masas monarquías que han sido en la vida de la humanidad que vale más que el número de buques i cañones, i que algo es la conciencia de la dignidad del ser.

Ese día, que no está distante, mientras nosotros entonemos cantos de gloria al Dios de la libertad i del progreso, vosotros, roidos de despecho, sufriréis el tremendo soplido a que el Diante condensaba a los egoistas: *Hirvios i paos!*

Anverso i reverso.

Mientras que la España cuenta por muertos en la guerra de ladrones que hace a Chile, con los gobiernos del Rio de la Plata, gobiernos que en bien poca cosa pueden ofrecer a la escuadra española, porque lo que España necesita sobre todo i ante todo es dinero, i eso, Dios lo dé, a los gobiernos argentino i oriental, — Chile que no ha solicitado el auxilio de nadie al aceptar la fuerza, se que cada dia se estiende el campo de sus operaciones i de sus recursos, mediante las simpatías que en todas partes ha inspirado su causa.

Chile entró en la guerra sin dinero, sin aliados, sin buques, sin recursos, ni organización militar, i esperando todo de su buen derecho i de su brazo.

BULLETTIN.

UN CHASCO.

I.

Le asesinaron en la misma espalda de la casa en que está Vd. alojada.

— Perdón, ¿cómo?

— Del resto solo se sabe que a puñaladas, porque bien se vienen ellos al examinar su cadáver. Tenía tres heridas mortales; la más espantosa era en la espalda.

— ¿Qué heridas?

— Recuerde bien, dij: un tercio, que el dia que anuncé asesinado el pobre de mí, me hicieron madrugar las mujeres de casa para que saliese a traerles panaderos de aquél triste suceso. Al parecer le corrieron más de una cuadra, pues algunas vecinas declararon haber visto gritos i trío a media noche, hora en que el sujeto se retiró de la tertulia, quedando algunas pesas. El infeliz fue completamente despedida después de muerto; pero ni entre dejaron sus asesinos.

— ¡Qué horrible! Felizmente han pasado esos tiempos en que mataban hombres por aquí tan ligero i lloramente como en mi país se pide una limosna. Aunque recién llegado, pienso conocer bastante ese pueblo para creer que son jinetes de fato ya no se cometen.

La España venía cautelosamente preparada, disfrazada bajo la máscara, para ella más visible que paga nadie, de una comisión científica, para sorprender a todos de prenderlos o inofensos. Mediante este disfraz, al principio, i encubierta la confusión después, logró de esa manera reunir en el Pacífico la escuadra que hoy posee infarto, los buques que ha perdido i los que le han quedado.

Una hora de buque suerte que le permitió la fuerza de Pérez pudié, a la perfección, sustituir a flebi su escuadra; más el tiempo es largo, los errores de hora de Pérez se acrecientan más a veces, tan raro desorganizar minotauria, las tripulaciones carecen de ríveras, de suministros i de vigor físico por consiguiente, con exceso de vigor moral, cada vez apresurada para destruir lo que la iniciación de un centavo de dos años en que los Quijotes de Utrera se han dispersado un poco más contra posiciones indefensas, i la única vez que ha encontrado con un buque de guerra, se viene obligada a aristar su bandera ante el tricloro republicano.

Después del buque éxito momentáneo del Perú, para la España, como antes de comenzar la revolución, contar con el apoyo de algunos aliados, es decir, de algunos acreedores i mercaderes que, negociantes al fin, a riesgo de perderlo todo, le ofrecieron refugio para la empresa, con la esperanza de colar alguna parte de sus crudas.

Puedo también contar con las fuerzas del Perú que le proporcionaría su stado Pérez, con buques satélites para sus naves i buques portaviones de refugio para sus tripulaciones.

Puedo contar con que el éxito que, trasformó la chiva fuga i los individuos cocido a los gobiernos, los procuraría algunos amigos entre las viejas i podridas dinastías europeas que andan a caza de algunas ventajas forradas en purpura para trofeo de sus vistazos. La España se fijó, sin duda con ofrecer el trono de Iberia a cualquier otra archiduque en disponibilidad, mediante el pago de algunos millones que la servirían para salir de apuros por el momento i para engranar nuevas arquitecturas. Dios sabe para qué otro archiduque de Iberia tenía allí en sus mientes la España destinado a Chile.

Puedo también contar con que, dentro de Santo Domingo, por la *industria naval i por la gracia de la trinidad* tendré que tener de sus posiciones de las Antillas, estando adentro los Estados Unidos, estrujados en una guerra espantosa,

— ¿Quién lo dijo? A la mía que se equivoca. Ahí está el señor que le contará lo que le sugirió no ha muchas noches.

— ¡Caramba! Quisieran asesinarle a Vd. también?

— No juraré que sí, ya que gracias a mis piernas, se me vi tan cerca de ellos que pudiese convencerme de sus intenciones. Pero tres hombres enmascarados intentaron, hace hoy quince noches, detenerme en la calle. Al ver que se dirigían hacia mí, tratando de rodearme, di media vuelta i volví hasta entrar en la plaza pidiendo a gritos auxilio al cuerpo de guardia. Los disfrazados me persiguieron a carrera por más de cuadra i media.

— ¡Qué puto Vd. conseruo!

— ¡Qué conseruo, hombre de Dios, si estaba la noche como ahora! yo se veía los manos.

— ¡Caramba! ¡y así tampoco llevaba Vd. armas?

— Ninguna otra que las que me pusieron en salvo.

— Pues yo ni con eas cuenta por ahí. Mis pistolas se han quedado en mi alojamiento; pañuelo no lo uso nunca; laston con estoque no puede cargarlo, andando uno de viaje; i luego mis piernas, jura a Vd., que no establecerán en un caso semejante, lo mismo que la artillería gremea a una división que marcha en retirada.

— Auténtico, dijo el duño de cada, me refiero a eso de la noche, i en la esquina del estanco, dos mujeres muy tapadas i de faldas gigantesca empezaron a flan-

que no podrían conducirlos a otro fin que a su inevitable ruina.

Pudo al mismo tiempo alimentar la ilusión de que, consolidada el trono de Maximiliano en Méjico, también mediante la *legititud nacional i la gracia de la trinidad*, continúe igualmente tanto la inquietud invitable de los Estados Unidos, entrara la España a robar a medias con la Francia sus antiguas posesiones en la América central.....

Pudo contar...., pero con qué no contribuya don Quijote, i con qué no engañen las injurias más extremas los cerebros trastornados?

Si jo tales inspeccions hiciese, pues, mis campañas en el Pacífico, i como hemos dicho, el éxito momentáneo obtenido en el Perú no hizo más que dar fuerza i consistencia a la posible realización de sus sueños dorados. Si no le ocurría decretar desde luego la *Victoria* como al presidente Márquez en la guerra contra el Paraguay, fué simplemente porque era inútil, no conservando mucha, ni estando dispuesta jamás la España a confessar sus fieras pasiones que en América i en Europa podrían, dignas de paso, contarse por los días del esplendor.

Pero qué derrata, ni que deseables, ni que revés, ni que perjuicio, ni que incidente deseable alguno, eri i posible, contando con tales elementos como aliados i protectores de su empresa?

Días después, la España que nunca sabrá lo que le sucede, i que por una extraña bendición certada en arreglar amigablemente sus diferencias con Chile, arregla que alguna vez apreciarán en su justo valor, la España recibirá un despacho de su admirante en estos mares, en que te dirá: Raúlpad todo lo hecho, que las circunstancias son propicias, i yo os responderé en mi carta de hora de estos malandros i lisiadores.

La España obediente, como todo ser estúpido e ignorante que no tiene la conciencia de sus actos, hará al pie de la letra lo que se le dice, numberita etc, etc. La historia la salen nuestros lectores.

Pero en tres i venires, en preparativos i en consultas, para rápido el tiempo, i con él más rápidamente aun, se desarrollan los sucesos.

A una nubecilla que apareció en el horizonte i que se creyó como un matizada a la montaña del cielo, siguió otra, otra, i otra, i la España entienda en los matices, no se aprecia de que ellos podrían ser los precursores de la tormenta.

La primera dificultad que se suscitará parece que fué de parte de los aliados

mismos con esos sibilos que usan los muchachos para atraer los jilgueros a sus trampas. El célebre una grata aventurilla está me tentó a hacer un reconocimiento, para el tamaño de aquellos bultos me hizo sospechar un *quid pro quo* respecto a su sexo. Eché a andar más que de prisa las trampas sencillas trae de mi a mis desmesuradas trampas, que tomé entonces un yápiés hasta llegar a casa sin aliento. Ayer amaneció mi forale casi confundido en la espalda donde las mojeteras...

— Vamos, eran hombres disfrazados, interrumpió el forastero. Este pueblo es una alianza de asesinos i de malhechores!

— Si le digo a Vd. que no es posible desvincularse, sobre todo, en noche como esta, diga Vd. como sopla el Norté.

— Claramente! Mas, debían empollarse Vdes, porque se establecían sencillos. En Santiago es quizás donde hai más brigadas, i sin embargo, uno paseo amanece cerca recorriendo cualquier barrio de la ciudad, seguro de que el sereno de ese punto, i cuantos puedan oír un pitó, se pondrán a su lado a las más ligeras apariencias de un peligro. Aquí, por lo que oigo, hai una inseguridad horrible, una policía abominable.

— Esa es una verdad como una torre. ¡Luego, estas noches oscuras i tempestuosas favorecen tanto a los ladrones en su pezal! Se le dejan caer a Vd. de manera que la herida, el golpeazo o la feruza puñalada, son los primeros ataques de encontrarse en medio de ellos.

que no alcanzaron a percibir ni el más mínimo a cuenta del primer robo de las tres milicias hechas al Perú, i que había estimulado su codicia en tanto grado, que ya no se trataba de tres sino de seis, la verdad es que, del paradero de dichos tres millones nulla se sabe aun a punto fijo. Se pregunta que algo haya tocado a la Patria que cosa haya tanto con sus necesidades para ganarlos, porque aquello fué cosa de milagro. Pero lo cierto es también que, ni el Ejército español, ni sus aliados alcanzaron un centro. De conseguiente, no había que contar con nada por ese lado.

Poco después otra dificultad. Las cosas de Santa Domingo tornan un mal como las de los Estados Unidos. La Patria ha caído en desgracia del cielo que no escucha ya sus plegarias, sin duda porque era asunto de horrores, i no había superchería posible entra esos demonios. Otro aliado de menos, porque ya no hay que contarla segura con las futuras adquisiciones en Centro América, los yankees pacíficos, pero inquietos siempre i turbulentos, preferían a mirar, a falta de confederados, alternativamente a Méjico i a Cuba, como ejecutando un teatro en que celebrar el último episodio de la guerra civil i el coronamiento del triste.

No es, pues, ya posible pensar en esgrandecimientos territoriales, ni en ofertas de tronos a las diosas más deseadas. Otro negro de menos, i otro elemento aliado que se evapora.

De resignación en resignación, la España habrá convenido de buena gana en querer el desfile señorial del Perú i en esplorarlo por se cuenta; pero el Perú prefería seguir la corriente de los sucesos, i la revolución triunfante lo arrastró justamente en el último ataque, la última esperanza en la campaña contra Chile....

Llegó el combiarse al revés la medida i en toro se i en desolación las risas i alegres esperanzas.

La España se encuentra en el tacto. Los pueblos aliados del Perú para que salieran sus naves no volvían a acercarse para que entraran de nuevo en ellas.

Lo único que alcuna a ver clara en los horizontes es la figura imponente i redonda de Chile respondiendo a balazos a sus intimidaciones.

I tiras de Chile, los pueblos del Perú que se levantan contra este pidiéndole cuenta de su honor i de su oro!

Los pueblos del Ecuador que se levantan pidiéndole cuenta de las humillaciones inferidas;

Los pueblos de Colombia que se levantan preguntándose por los pasaportes con

II.

Conversando así, pasaban, algunos años bá, una noche de invierno, cuatro amigos en un pueblecito del Sur. Era el sitio de la tertulia el cuarto de uno de los interlocutores, soltero la misma que su huésped, grandes aficionados todos ellos a lo que jocosamente se llama *callecundas*. I es fama que al risidor de una noche habían baliado aquella noche, antes de venir a parar a los sucesos ya referidos, de las buenas i malas reputaciones, de las amistades bonitas, de las viejas importunitas, de los mirtitos rebujos, de los mordidos de otro templo, i de enemigos bá, no habla en la poblacióncita, cuya nombre me permitiría el lector dejar en silencio. Entre los tertulianos se hallaba un joven forastero recién llegado a la villa, con el objeto de comprar en sus alrededores buenas i carneros que, como es natural, los producía el Sur de la República en abundancia i de calidad incomparable.

Los sucesos que acabamos de oír le habían sobresaltado en gran manera; la noche estaba tan negra i borrasca como noche andar al humor de los gobernantes; no tenía ninguna amiga alguna, i debía caminar seis cuadras idéreas i llenas de lodo para llegar a su casa. Estas consideraciones lo pusieron taciturno i reflexivo, mientras los demás seguían contando varias otras historias más poca a propósito para tranquilizarle. En aquellos

los sucesos que acabamos de oír le habían sobresaltado en gran manera la noche estaba tan negra i borrasca como noche andar al humor de los gobernantes; no tenía ninguna amiga alguna, i debía caminar seis cuadras idéreas i llenas de lodo para llegar a su casa. Estas consideraciones lo pusieron taciturno i reflexivo, mientras los demás seguían contando varias otras historias más poca a propósito para tranquilizarle. En aquellos

que ha enviado al Pacifico i pidiéndole
cuenta de sus lecherías.

Los pueblos de los Estados Unidos que
a su turno hacen resonar en su oido esa
información terrible de la opinión pública:

«El deber de los Estados Unidos hacia
Chile es muy sencillo, ha primer lugar,
vía podemos permitir el establecimiento
del bloqueo sobre el país, si sacrificar
nuestros intereses comerciales para de-
jár a España robar a marino armada algu-
nos miserables militares para sus arcas
vacías i surtidas. Tomando un punto más
elevado, no debemos permitir que una
república hermana, i una que sobre to-
das las otras es más acreedora a nuestra
consideración i apoyo, sea molestada i
oprimida por una nación no solo extra-
ña, sino célebre por sus báscartolas i
pobrísima de recursos.

«El comercio español no ofrece las pre-
cias más ricas para empresas de corsos.

«Pero será preciso contentarse con ellos
mientras se presenta la oportunidad para
algo mejor».

En esta situación de aislamiento en
que se encuentra la España en América,
no congratulamos, a fuer de leales ene-
migos, de que el gobierno argentino i el
gobierno oriental le tiendan su mano pro-
tegadora, tan luego como hayan terminado
sus juzgos militares al Paraguay.

Lo que se dice de España.

Decididamente, el *San Martín* hace
escena?

— Calla; no lo digas ni por broma...
es papel cuyo lengüete....

— Es el de la verdad pura i neta.

— No diga que no, antes demasiado pa-
ra, tan pura que...

— Oye herejías, viejo zorro, eh?

— Bajé cosas que no se deben decir, por
que...

— Todas las cosas pueden decirse i de-
ben decirse con tal solamente que sean
la verdad.

— Pero báj la verdad...

— Sí, báj la verdad, que doquier, báj ver-
dades que amargan, báj verdades que os
serían la cátara como un clásico...

— Pues, si es así, gata que emplear-
tis?

— Con el mismo objeto con que el mé-
dico emplea el clásico i otros medicamen-
tos para dolorosos para curar la enferme-
dad....

— Pero aquí no baj enfermos....

— Teneis razón; aquí no baj enfermos,
tú que has es jefe que se hace enfermo, i
dioses que se hacen metecenos, i tem-
bos que para ocultar su necesidad se cons-

traminan recordó, mas vitamente que
nunca, lo que desde su infancia había oido
sobre los muchos maltratos i bandoleras
del país que pisaba, del país de los pe-
ladores.

Su buena gana quisiera quedarse a pa-
gar allí la noche a suplicar a alguno de
los presentes que le acompañara; pero su
timidez no quiso arrostrar las zambas i
deseo ámplios partidos por mas espues-
tos. Su reloj señalaba las doce i media de
la noche, hora en que ni calaveras andan
por las calles. Sin embargo, era pre-
tiso marcharse a pesar de sus rivos recelos i de encontrarse desarmado. ¡Terrible sentimiento! Levantase de su asiento sin haber
decidido todavía ninguna partida, i a este
tempor preguntale el dueño de casa:

— ¿Se va Ud.?

— Mo' yo, ¿Tiene Ud. alguna arma que
treatarme?

— Pues qué, gestiones con miedo a las
mujeres que me salieron antenoché?

— Yo no temo nulla; con todo, una ar-
ma inspira cierta confianza que nunca
tará. Dices que la prudencia es madre
de la seguridad.

— Así debe ser; pero siento que no ha-
ta si un garrote que ofrecer a Ud. Los
últimos amigos que aquí se encuentran, son
los perritos del señor, i ya sé Ud. que no
es cosa muy sencilla cortárselas. Vamos,
no haya temor; en cinco minutos se pone
Ud. en puerta de salvamento.

Durante estas fijas bromas, el Luras-
tero tuvo algo pensativo por algunos ins-

tituyó en *soros serios*, familia poco cono-
cida de los naturalistas, pero que entre
nosotros ya consideran como una epidem-
ia, mediante las consideraciones que al-
canzaron los que a ella pertenecen.

— O estás chateando....

— Si palabritas, os lo aseguro, i cuando os
diga lo que un momento que el *San Martín*
hacía escuela, es porque me alegro infinito
de que sucede así, i de que nos vayamos
atascándose a llorar i a tirar llorar las cosas por sus nombres.

— Hay nombres que repugnan....

— En todo caso, las cosas repugnan
mas que los nombres....

— Es verdad, pero aquellos epítetos que
el *San Martín* daba a la reina, siendo
reina, señora i mujer, como dice con tan-
ta razón M. P., son los epítetos que ha
meritado de toda la prensa libre de to-
dos los países civilizados.

— Si, de la prensa de taberna.

— Que siempre vale más que la prensa
de sacrificio, amigo Basilio, no es enga-
ñoso... Quereis que os abra las discusio-
nes del Parlamento Italiano, que no pue-
den llamarse prensa de taberna, como de-
cis?

— Babil demagogos, sin Dios, ni lei...

— I los del Parlamento inglés?

— Babil.

— I los del Parlamento belga?

— Fumadores estrochados de la España...
— Envilipidos! Mil gracias en nombre
de los Flamenkos. No les di qué...

— Ciudadano presta serio que emplea
ese lenguaje.

— Para vos, gentilhombres por prensa se-
ría lo que yo llamo tantas veces? Buena
la bendam... Quereis leer un trozo del
Patch?

— Puf ff huele a alcohol...

— Del *Patch*?

— Cosa de castaña.

— D. i Chirivier?

— Cosas de carnaval.

— Pues precisamente, porque todo lo
de España huele a alcohol, a taberna, a
castaña, a carnaval, a folla, es porque no
se le puede llamar sino por su propio
nombre, i no habiendo nombres decentes
para cosas indecentes, he ahí porqué...

— D. jolgo en jol... me aturdís con
vuestra charla. Adios...

— No, no os mandareis, estoña do
Basilio, sin que os haya leído un trozo
de artículo serio de esos que os gustan.

— Acabemos.

— Och! es un diario serio de New York
el que habla:

— Hasta bien considerado, el gobierno
español es probablemente el mas des-

fentes, si hubo de los cuales, como si ha-
biera tomado una resolución repentina i
valiente, dirigióse a la puerta dando i re-
cibiendo la «bogna noble».

III.

— Vi muerto da medlo el *abogado*, dijo
uno de los que quedaban luego que éste
saliera, está bien preparado para recibir
el chasco. No ha que perder un momento:
tengán los ponchos, los bozales i a la di-
cisión. Nos divertiremos mañana oyéndole
contar la historia.

I diciendo i haciendo se disfrazan, to-
man sus paliadas i parten de carrera por
una calle estrecha. No tardan en llegar
a la esquina inmediata al alojamiento del
esmeralda a quien iban a dar un susto
tan tremenda, repartirse i se agazapan de
manera que a una señal convenida pue-
dan echarse sobre él, quitársela la capa, el
reloj, el sombrero; intimarle silencio i
escorrírse entre las tinieblas. Ya hacia
más de un cuarto de hora que esperaban
en sus inquietos puestos, i no se oía en
las calles otro ruido que el del viento.

Nuovamente reunidos entonces, pensaron
que el nuncio habría hecho volar al *abogado*;
i que viniesen éste por un camino más
recto, estaría ya en su casa cuando ellos
llegaran creyendo adentrarse. Sentían ra-
tinerse sin divertirse, pero a este tiempo
escuchan pasos precipitados al principiar
la cuadra...

— ¡El es...! a su puesto cada uno.

— Preciable de cuantos existen sobre la
faz de la tierra, la quebrada i su crédito,
sin embargo, ha podido prolongar, gra-
cias a una indulgencia equivocada de
parte de los Estados Unidos, una exis-
tencia que ni es útil para la España, ni
de estimación alguna para el mundo en
general...

— I bien, qué tiene de particular todo
eso?

— Escuchad, os ruego, continuo:

— Demasiado débil para hacer el bien.
— dado caso que invierta la intención de
hacerlo, con una razón tan obvia por su
inmoraltad como *Cattina de Italia*....

— Pero...

— Paciencia, señ.

— o como la más corrompida aleatoria
de una cosa de corrupción....

— Eso es falso...

— Leed...

— No sé inglés...

— Escuchad, entonces:

— percibiendo sus principales recursos de
la trata de esclavos, que tiene la obliga-
ción, por tratados, de suprimir, tan pre-
cia por quedarse i un parapeto como
para regular una obligación; este go-
bierno desrägo, impotente, decadente,
siempre, sin embargo, el desear, la im-
paciencia de robarle sobre su honor, i os-
tentar unos cuantos buques de guerra,
por los cuales no ha pagado, en las aguas
del Pacifico, para vindicar su pretendida
dignidad! El caso de su insultante arro-
ganza i su fastidiosa ambición en esos
casos ha encontrado felicemente su ala-
ja repetitiva. Se ha enredado lo en una
guerra con Chile, cuya resultado, la Es-
paña misma subió con el de su aten-
tado a la independencia de Santo Domi-
nigo, resultando que no sólo fué un fra-
sco, sino una autoglorificación i una
deshonra bochornosa.

— I bien, por parecer serio?

— No lo sé, porque ya os he dicho que
no entiendo el inglés, i pedíais haber
leído....

— Lo que se me ha enseñado que es
esto? Pero suponré que no lo sé, sino
lo que está escrito —gloriosus seris?

— No.

— Por qué no?

— Porque si fuera serio, mucho tie-
mpo ha que lo hubiera publicado el *Fe-
deralista*. ¿Quién tiene que decir a eso?

— Que tensa razón. Luego admito que,
como os decía al principio, el *San Martín*
hacía esencia, i que los diarios de todo el
mundo i muchas otras partes no tratan
mejor que aquél a la reina i al gobierno
de España?

Un efecto, era la pobre víctima que se
adelantaba hacia ese punto, marchando
con celeridad, i respirando poco en los
charcos de agua en que se metía por tal
de no dejarse cojer desprevenido en algu-
na emboscada. Traía la capa doblada sa-
bre el hombro izquierdo i el sombrero
bien metido en la cabeza, pero de modo
que quedaba enteramente descubierto su
ancha frente. Al llegar al sitio fijo, la
voz terrible de *polto ubi* le zumbó como
una bala en los oídos.... tres hombres se
lo vienen encima.... ¡Arást!... dice el for-
astero, acompañando este grito con la
más enciática de las interjecciones españo-
las, i cubriendo su espalda lo mejor pos-
ible, contra la muralla próxima. Los agresores
se rolean, le acorralan: uno de estos es-
tira ya el brazo en ademán de asirle por
el cuello, cuando el esmeralda le descarga
una pistola a quemarropa, i le arrastra de
espaldas sobre uno de sus compañeros
que también cae por el suelo; pero que
mucho pronto se levanta. El otro derribado
no pudo conseguirlo.

IV.

Los días después el joven forastero
compióse reo ante el alcalde del lugar.

— Autentico han querido a un hombre
de un latazo en la esquina de vuestra po-
sada. ¿Es cierto que vos le asesinasteis?

— Yo lo maté, señ, pensando defen-
derme de un asesino.

— Prefiero admitir eso que no la serie-
dad de tales calumnias soces.

I dando vuelta la espalda nuestro tan-
to serio, se fué por esos muros diciendo
a quien quería oírle que tenía pruebas
para asegurar que no han sido sino del
San Martín todos los insultos, calumnias,
distorciones que se han dicho i se dirán con-
tra el honor de *Su Majestad la reina*, señora
i mujer de todos los españoles.

AVISOS.

POR LA MUERTE DE PAREJA.

He trastornado mi cigarriera de la calle
del Arroyo, número 8 al número 3 1/2
de la misma calle, al cristo de la ferretería
del señor Figueras; en donde siempre
se encontrará un completo surtido de
cigarras de superior calidad i para todos
gustos.

Valparaíso diciembre 28 de 1865.
Pedro Vela.

Diciembre 30.—3 v. p.

SE NECESITA

un departamento anejoable, compuesto
de dos piezas, con servicio, gas i agua,
entre la plaza de la Intendencia i la
plaza del Orden. El que se interese otrurra
a esta imprenta donde se dará razón.

Diciembre 34.—3 v. e.

WANTED.

A furnished apartment to let; includ-
ing a sitting room and a sleeping room,
between the Plaza de la Intendencia,
and the plaza del Orden. Service, gas, and
water, included. Apply to the Printing
Office where notice is given.

Diciembre 14.—3 v. e.

ON A BENDIN.

D'un appartement garni à louer, ayant
un salon et une chambre à couloir, entre
la plaza de la Intendencia et la plaza
del Orden. On donne des informations au
bureau de cette imprimerie.

Diciembre 14.—3 v. e.

— ¿Gente que trabaja da rienderos o
de luceros daños?

— Ahora no la creen.

— Alega algo en vuestra defensa.

— Si señor, llueve hoy i media de
esa noche estuvo de tertulia con el lladro
en su cuarto, i en compañía de los señores
M.** i G.** A los tres se contó varios
sucesos fatales que me convencieron de
que en este pueblo, a que no los muchos
días ha llegado, no se pudió andar tarde
de la noche, sin correr el peligro de topar
con ladrones o asesinos. No teniendo con
migo por entonces arma alguna, ni habiendo